

質問第一〇一号

普天間飛行場移設問題に関する質問主意書

右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

平成二十二年六月十四日

浜田昌良

参議院議長 江田五月 殿



## 普天間飛行場移設問題に関する質問主意書

民主党が昨年の総選挙（マニフェスト）において約束した普天間飛行場の沖縄県外への移設問題は、八か月の迷走の後、去る五月二十八日に沖縄県民の理解を得ることなく、代替施設の位置、配置及び工法等を先送りにしたまま辺野古崎地区と明記した日米合意（「共同発表」）を行った。この間の迷走により、沖縄県民及び関係自治体の不信と怒りを増大させる結果を招いたのみならず、日米同盟関係の信頼性も揺るがす事態を招いた。

その結果、この合意の最高責任者である鳩山総理（当時）が、六月二日に普天間飛行場移設問題の混乱の責任等を理由に突然政権を投げ出したことから、さらなる混乱を招いている状況である。

そこで、以下のとおり質問する。

一 去る五月二十八日の日米合意及び閣議決定「平成二十二年五月二十八日に日米安全保障協議委員会において承認された事項に関する当面の政府の取組について」を菅内閣も踏襲するのか政府の見解如何。

二 菅総理は、平成十五年当時、民主党代表として、沖縄県那覇市での記者会見で、「米海兵隊の基地と人員が沖縄にいなくても極東の安全は維持できる。日本国内からの移転を考えている」（平成十五年十一月

二日付け朝日新聞)と述べているが、今でもその考えは変わっていないのか。変えたのであれば、いつから変えたのか、また、その理由を具体的に明らかにされたい。

三 普天間飛行場移設問題では、沖縄県民はじめ、鹿児島県徳之島の住民、また関係自治体に対し、多大な混乱を起こした。菅総理としてこの原因をどのように考えているのか。また、当時の副総理としてどのように責任を感じているのか見解如何。

四 菅総理は、六月十一日の所信表明演説で、同月二十三日に沖縄全戦没者追悼式に参加すると発言した。今般の沖縄県民の怒りに心から謝罪するために、式典の参加だけでなく、沖縄県民に対して十分な説明をするべきだと考えるが、見解如何。また、沖縄だけでなく、徳之島を訪問し、住民に対して十分な説明をするとともに住民の意向を無視して日米合意で徳之島に言及したことを謝罪し、日米合意の該当部分については白紙撤回すべきだと考えるが、見解如何。

五 六月九日の記者会見で、北澤防衛相は、普天間飛行場の移設先として、名護市辺野古とした日米共同声明について「八月末に地元沖縄の合意を取り付けることは必ずしもきちんとは思っていない」(六月十日付け読売新聞)と述べている。また、前記共同発表の中で、普天間飛行場の代替の施設の位

置、配置及び工法に関する専門家による検討を、二〇一〇年八月末日までに完了させると明記しているが、菅内閣として地元の合意を具体的にどのような形で八月末までに得ていくのか政府の見解如何。  
右質問する。

